



“神岡 FIELD 学” 今年の重点

校長 藤木 秀泰

近年、子どもたちが、興味関心のあることや地域の課題をもとに、自分でテーマを決めて、調べたり提案したりする、「課題解決型学習」が、実際に社会で役に立つとして注目を集めています。本校では、この課題解決型学習を「神岡 FIELD 学」として4年前にスタートしました。

神岡 FIELD 学は、地域の題材を生かし、地域の人々と協働しながら取り組む学習活動で、各学年のテーマにしたがい、総合的な学習の時間（探Q）を中心に行っています。昨年度の活動は、前年に倣って同じように行いましたが、実のところ、全体像や目指す方向がはっきりと定まっておらず、私自身も迷いがありました。

そのような中で、神岡 FIELD 学の可能性と目指すべき方向を教えてくれたのは、昨年度の3年生です。あるグループは、1年生で知った飛騨市の薬草を使って化粧水をつくることを考え、2年生で習ったマーケティングの要素でターゲットを絞り、理科や数学の知識を使って材料を調合して化粧水を作り、レシピをリーフレットや SNS で紹介しました。また、その過程では、動画を作ることが得意な人が仲間に加わり、自ら市役所へ出かけて薬草について学んだり、クラスの仲間に使ってもらって意見を集めたり、授業や学校の枠を超えて活動しました。このように、学んだことをつないで、人と協働しながら、願いを形にすることこそ、神岡 FIELD 学なのです。

このことから、子どもたちが探究学習を進めるために、土台となり武器となる、基礎的な知識や技能が重要であることを感じました。そこで今年は、必要な基礎知識を全員が学ぶ「基礎講座」と、その上で個人またはグループで取り組む「マイテーマ」の2段階でいくことにしました。教科の学習も大切な基礎講座であり、授業で学んだことが探Q学習につながるよう工夫しています。

2年生の国語の授業では、「魅力的な提案をしよう」という単元で、高山市研修で学んだことを発表する活動を行いました。相手の心を動かす提案のためのワザである、「アピールしたいことが効果的に伝わるよう話の構成を工夫する」「プレゼンテーションなど視覚的にも工夫する」「原稿を見ないで、相手の反応を見ながら話す」の三つを意識しながら、子どもたちは上手に発表していました。この学びが、きっと探Q学習の成果発表に生きてくると思います。

また、教科の授業では扱わない、専門的なことも取り入れます。昨年、有効であったマーケティングの学習に加えて、事業を始める起業の仕方、金融や経済の仕組み、さらには「私の生き方」と称して本校の卒業生の講話も計画しています。

基礎講座で学んだことが、どれだけ探Q学習に役立ったか、成果を検証するのはまだ先のことですが、前述の2年生の国語では、子どもたちがとてもやる気になって取り組んでいる姿がありました。職員の間でも、「基礎講座で、ぜひ～さんに話をしてもらいましょう！」などと、楽しそうに話す姿があります。FIELD 学をやらなくてはいけないけど、どうしたらいいかわからなくて暗い顔をしていた時と比べて、子どもたちも職員も、「面白がって」取り組むようになってきたことを感じます。今後、さらに誰もがワクワクするような活動になっていくことを期待します。

最後に、保護者の皆様には、自分で知りたいことや興味のあることを探究するために、授業時間にとらわれなくて、学校からどんどん飛び出して、自分から行動するように話しています。それが、「自律的行動力」と「コミュニケーション力」を高めることにつながると考えます。子どもたちが、放課後や休日に、神岡町内や古川町あたりへ出かけて活動をすることがあるかもしれませんが、ご理解をいただきたいとともに、安全が第一ですので、ご指導や見守りをお願いいたします。

個人やグループの
マイテーマ

基礎講座

教科の授業、道徳、特別活動、専門的な授業…

7月の行事予定



日	曜日	行事	時刻	バス
1	月		×	14:50
2	火		○	17:00
3	水	SOSの出し方授業、SC来校日	○	16:30
4	木		×	15:55
5	金	1期終了、漢字検定(16:00~)、OT訪問、神岡GR	○	16:30
6	土			
7	日	地区中体連(剣道)、飛騨吹奏楽コンクール		
8	月	2期開始	×	14:50
9	火	全校FIELD学基礎講座	○	17:00
10	水		○	16:30
11	木	3年FIELD学基礎講座	×	15:55
12	金	OT訪問、神岡GR	○	16:30
13	土	地区中体連(野球、バスケ、卓球)		
14	日	地区中体連(野球、バスケ、サッカー) 県中体連(陸上)		
15	月	県中体連(陸上)、海の日		
16	火	飛騨神先輩と3年生語る会	×	14:50
17	水	2年FIELD学基礎講座、SC来校日、SOSの出し方授業	○	16:30
18	木		×	15:55
19	金	夏休み前集会、神岡GR	×	12:40
20	土	地区中体連(サッカー、バレー) 県中体連(剣道)		
21	日	◆夏季休業日開始(8/25まで) 地区中体連(サッカー)、県大会(剣道)		
22	月			
23	火	三者懇談		
24	水	三者懇談、県中体連(サッカー)		
25	木	3年飛騨神岡高校オープンスクール、三者懇談 2年中高一貫授業体験、県中体連(サッカー)		
26	金	三者懇談、県中体連(サッカー、卓球)		
27	土	県中体連(サッカー、卓球、バスケ、バレー) 吹奏楽コンクール地区大会		
28	日	県中体連(野球、バスケ、バレー)		
29	月	県中体連(野球)		
30	火	AM:中3検診、県中体連(野球)		
31	水	県中体連(野球)		

受賞等について一部ご紹介!

<中体連地区大会>

・陸上競技: 2年100m 1位 横井悠人

<中体連市大会>

・バスケットボール競技: 準優勝

・卓球競技: 準優勝

・剣道競技: 2年生男子個人の部 3位 中島誠也



地域連携

6/17(月) ジュニアパラメディック講座

消防署の方から救急救命の知識や胸骨圧迫の仕方を教わる、ジュニアパラメディック講座を開催しました。



まずは1時間目に2年生が講座を受け、2時間目には2年生から1年生に、学んだことを教えました。人に教えることで、より自分の中で確かなものになりました。「いざ」という時にはこの講座を活かし、命をつなぐ行動が実践できる人でありたいですね。

中高一貫教育

6/12(水) MSJリーダーズ認証式

今年度の「M(マナー)S(スピリット)J(ジュニア)リーダーズ」の認証式が行われました。代表として後藤大司くんが任命状を受け取り、今年度の活動をスタートさせました!



6/17(月)~21(金) ふるさと挨拶運動



「神岡町連携型中高一貫教育」の活動も兼ね、飛騨神岡高校の生徒とともに、神岡小学校や中学校の玄関前で、「ふるさと挨拶運動」を行いました。ぜひ地域の皆様も、子どもたちが登校する時に「行ってらっしゃい」などの声かけをお願いします。気持ちのよいマナーで神岡の人と人をつなぐMSJの活動にご期待ください。

6/12(水) Step by Step 面談

飛騨神岡高校の先生方が来校し、中高連携活動記録や学習の仕方について3年生一人一人と面談しました。高校に入学し際の心構えや学習について早い段階から学べることは、連携型中高一貫教育の大きな利点です。あとは学んだことを実践するのみ!!



6/19(水) 高校部活動体験

飛騨神岡高校にある部活動を神中3年生が実際に体験しました。バドミントン、ロボット部など、神中にはない部活にも興味が高まりました。優しく指導してくれた高校生のみなさんに感謝です!



神岡FIELD学 / PTA活動

6/13(木) 1年生FIELD学基礎講座「親子SNS教室」



神岡警部交番の川地所長さんを講師に迎え、1年生対象の「親子SNS教室」を開催しました。これは子育て委員会事業の「家庭教育学級」と、神岡FIELD学の「基礎講座」という、二つの意味(ねらい)をもって開催したものです。神岡FIELD学の活動やこれからの生活において、インターネットやSNSの利用は必須のものとなります。誰もがいつ、加害者にも被害者にもなってしまうかもしれないネット社会を生きていくためには、相手の立場になって考える「尊重」の心と、これをしたらどうなるのかと想像力を働かせて自分の言動を制御する「自律」の心が必要となることを親子で学びました。

6/13(木) 子育て委員会「給食試食会」

こちらも家庭教育学級の一環で行った給食試食会。今年度は30名近い方に多数ご参加いただき、懐かしの(?)給食メニューに舌鼓をうちました。滑谷栄養士の講話では、朝食と学力の定着には密接な関わりがあるなど、興味深いお話があり、食育の大切さを改めて実感しました。

